

(第一類 第八号)

第七回 国会衆議院 厚生委員会

昭和二十五年四月七日(金曜日)

牛得一 聖五  
四分開篇

卷之三

委員長代理理事 松永 佛骨君  
理事青柳 一郎君 理事大石 武一君

理事田中  
重彌君 瑞穂川  
信忠君  
理事岡  
良一君 理事苅田アサノ君

今泉貞雄君  
四郎君

出席政府委員

厚生事務官  
（支務司次長）久下勝次君

厚生技官 東龍太郎君

## 委員外の出席者

參議院議員 中山 壽彥君

參照附錄  
第法  
一都長局 今枝 常男君

參議院參事  
日本 武夫

部第一課長

參議院專門員  
衆議院專門員  
川井 章知君

衆議院専門員　引地亮太郎君

四月六日

立川郊外元進駐軍兵舎を結核療養所  
として再利用する計画

に移管候道の請願（二種）  
（一）東北外

## 日の基社会事業団寮居住者の援護に

関する請願(神山茂夫君外一名紹介)

〔第二〕  
サントニン原薬草「みぶよもぎ」

紹介（第二一七七号）

(引揚医師の国家試験受験回数制限緩和に関する請願 (佐竹晴記君紹介))  
同(大西正男君紹介)(第二二七九号)  
同(河本敏夫君紹介)(第二二八〇号)  
同外一件(足立篤郎君紹介)(第二二〇六号)  
同(船田亭二君紹介)(第二二三六号)  
墓事法改正に関する請願 (大村清二君紹介)(第二二〇三号)  
遺族の援護対策確立に関する請願  
二十一件(高木吉之助君紹介)(第二二〇五号)  
新宮市の母子寮建設促進に関する請願 (世耕弘一君紹介)(第二二三四号)  
あん摩撫療業法案反対に関する請願  
(田中伊三次君紹介)(第二二三一〇号)  
の審査を本委員会に付託された。  
○松永委員長代理 これより会議を開きます。  
精神衛生法案を議題といたします。  
本日はまず参議院法制局第一部中原等一課長より、前回聴取いたしました坦案理由の説明の補足説明を聴取することいたします。中原説明員。  
○中原參議院法制局參事 逐條的に法案の内容について御説明申し上げます。

この法案では現在行われております。精神病者監護法と、精神病院法と幾分の関連はございますが、大部分の規定が新しい規定でございます。関連のある部分については、現在の法律との比較対象もあわせて申し上げることにいたします。

第一章は総則でございますが、現在の精神病者の監護法は精神病者を監置するということだけを規定いたしておられます。不法監禁を防止するという観点からのみ精神病者監護法といふものができ上つております。精神病院法は精神病院を設置するということだけが規定されております。この法案におきましてはそういう個別的な観点でなくして、精神病害者の医療、保護、さらに予防まであわせて総合的に行なうという立場をとることにいたしております。それが第一條にこの法律の目的として規定されております。そういう観点から国及び地方公共団体は医療施設を整備することによつて、また教育施設のうち精神障害者に対する特殊学級といふものを整備することによつて、またある程度治療を終えたものに対する社会性に対する適応性を高めるよう努めることによって、精神障害者の向上をはかつて、でき得れば予防にまで力を注がなければならぬといふことを努力するとともに、一般の国民に対しましては精神衛生に関する知識の普及を整備することによつて、精神障害者の社会性に対する適応性を高めるよう努めることが第二條に規定されております。

第三條におきましてはこの法案が対象といたします精神障害者の範囲を規定しております。従来は精神病者、しかもその精神病者のうち社会生活に極度に障害を及ぼすものだけを取上げておりましたが、この法案におきましては、いやしくも正常な社会生活の発展の上に少しでも障害になるような精神病者を持つものは全部対象としたしまして、精神病者のほかに精神障害者、精神病質者も加えたのであります。これによりまして精神障害者は三百三十万から四百万と推定されております。そういう三百三十万ないし四百万人の精神障害者のうちで、病院に收容して療養を必要としなければならぬとされる者の推定は、各國が整備しております。精神病院におけるベット数の基準から推測いたしますと、十万ないし二十七万かと考えられます。それに対しまして現在の精神病院のベット数は二万床くらいしかございません。ことに都道府県立の精神病院は十箇所しかない状態であります。そういう状態を改善して、少くとも入院治療を要するものは精神病院なり、精神病室へ收容して行くためにには、もう少し本気で精神病院の設置を考えなければならぬという立場から、第二章の四條及び五條、六條におきましては收容施設のうち、精神病院に関する規定を置いてあります。この精神病院につきましては、現在の精神病院法の立場をそのまま踏襲したたるものでございます。ただ違います点は、「都道府県は、精神病院を設置しな

来のように、主務大臣の設置命令があつたときにだけ都道府県は設置できるのだという、あいまいな態度をさらに一段と進めて、義務制にまでいたしました。第五條にござります指定病院は、現在代用病院と言わわれているものと実体とは同じであります。その設置に対しましては、国が二分の一を補助することいたしております。

それから七條から十二條にわたりましては、精神衛生相談所に関する規定であります。精神病院へ収容すべき精神障害者以外の精神障害者につきましては、あるいは自宅療養をする場合においては、あるいは自宅療養をする場合には何らかの指導が必要であり、相談に応する機関が必要なのであります。そういう役割を一面において果すと同時に、保健所が行つております衛生行政と表裏一体をなしまして、啓蒙運動、さらには予防運動にまで乗り出して行こうという仕事を内容としたいたしまする精神衛生相談所を、都道府県と、保健所を設置する市が設置するということにしておいたのであります。これに対しましては同じく国庫が二分の一を補助することにいたしております。

第三章の精神衛生審議会は、先ほど申し上げましたように、精神衛生行政の面は非常に立ち遅れていますので、これを強力に推進していくために専門家と関係行政庁とが一体になります。

ま 埼玉の坂と つしまを相一 いふて、音と

した審議会を設けることいたしたのであります。これが第三章の規定であります。

第四章は、精神衛生鑑定医の設置に関する規定でございます。精神障害者は、正しい自己の判断ができない場合が非常に多いのであります。そういうう廻に乗じて、ややもすれば不法監禁が行われる傾向がございます。それを防止するためには、いやしくも長期にわたつて身体の自由を拘束する原因

を、精神障害という病気だけに限る必要があります。その判定を精神衛生鑑定医がやることにいたしましたのであります。その精神衛生鑑定医は「精神障害の診断又は治療に關し少くとも三年以上の経験がある」ということを條件といたしております。

第五章は、医療及び保護に関する條項でございますが、この第五章は大きくわけまして次のような項目にわかれます。第一は、精神障害者と決定された者の保護義務者はだれであるかということ。それから第二は、医療及び保護を必要としている精神障害者を、いかに国民全体が漏れなくつかむような体制をつくるかということ。それから第三には、精神障害者のうち非常に悪い者は、これは本人の意思に反しても、また保護義務者の意思に反しても、知事の決定によつて、ある程度意に反する入院処置を講ずる必要があるといったために、知事による入院処置に関する條項がございます。それほどひどくないけれども、たゞ自宅に置きっぱなしにしておくとあぶないという精神障害者につきましては、指定した医師が巡回指導をするということにいたしております。一般にただ自宅で療養すればいい

い、あるいは自宅に置いておけばいい、という精神障害者に対しましては、先ほど申し上げました精神衛生相談所が、活動して行くという考え方をとつておられます。最後にどうしてもやむを得ない事情によつて、ただちに精神病院へ收容することが不可能な場合があります。それはたとえば八丈島のようなどころで、入院処置をする精神障害者を発見いたしましたが、ただちに病院へ收容することができないことが多いのであります。そういう場合の臨時の措置としまして、二箇月の期間を以て保健拘束という制度が最後に設けられております。

いたしました。そういうような通報がありました場合には、知事は精神衛生鑑定医を向けて、その者がどうしても入院を必要とするかどうかの鑑定をいたします。そして入院を必要とする決定がありました場合には、二十九條によりまして、本人及び保護義務者の同意がなくとも、精神病院へ收容することができるということにいたしましたのであります。ただこの場合には、必ず二人以上の精神衛生鑑定医の診察の結果が、両方も入院を必要とするのであるということに意見が一致した場合に限るという条件をつけて、それ以外の理由によつて收容措置が行われないように警戒をいたしました。その

ば、退院を命ずるということにいたしましたのであります。これらは非常に厳格な制限を設けましたのは、精神病者監護法がとつております不法監禁を防止するという精神だけをここに踏襲いたのであります。

四十二條の観察保護という規定が、先ほど申しました巡回指導をして行く規定でございます。これはケース・ワーカーの制度を本格的にではございませんが、ここに取入れたのでございます。

四十三條以下に保護拘束の規定がござります。保護拘束は二箇月の期間を限度で、ある程度保護義務者が自由の拘束をする場合であります。従来の精神病者監護法によります私宅監置とい

については、刑務所の門を出たとたんに知事が引継げるよう、二十六條の通報に関する規定と、二十七條の精神衛生鑑定医が鑑定に出かけて行くことができるという規定だけを生かしておいたのであります。

以上がこの法案の内容でございます。

○青柳委員長代理 本案に対する質疑の通告があります。これを許します。

青柳委員。

[View all posts by admin](#) | [View all posts in category](#)

三十三條、三十四條は、これは知事が介入するのでなくて、保護義務者が精神病院の長に対して、本人は反対であるけれども、何とか入れてもらいたいというような場合の規定を特に置いたのでございます。これは本人の意思に反するという意味から、特に規定を設けました。三十四條に仮入院といふ條項がございますが、精神障害の鑑定診断をいたしますには、ある程度長期の経過を見なければならないことがありますので、三週間を限つて仮入院をさせるということにいたしたのであります。ただ病院長と保護義務者とのとりきめだけで入院措置、あるいは仮入院措置が行われました場合には、必ず都道府県知事に届出て、都道府県知事は精神衛生鑑定医に診察をさせまして、その場合も二人以上の意見が入院を継続するということに一致しなけれ

いう制度は、座敷牢を設けてまして、恒久的にいつまでも精神病患者を監置するという制度でありました。観察保護は臨時のなものであり、しかも期間を二箇月と限定されたものであります。二箇月の間に保護拘束をされておる精神病障害者は、知事が必ず入院措置をとらなければならないということにいたしました。

大は巡回指導の方法を講するため、または精神衛生相談所を設けるために、また精神衛生審議会を設けるために、相当な予算が必要だと思うのであります。この予算の裏づけについて承りたいと思います。

○中原參議院法制局參事 予算は、一千万円の予算の範囲内でもかなうことにいたしております。

○青柳委員 ベットの増設にいたしましても、また鑑定医の診察にいたしましても、また病院に収容される人の入院のために必要な費用の二分の一も国庫が助成するということになつておりますが、一千万円ではあまりに少いと思うのですが、その問題につきまして、何かお考えがあるのじやないかと思ひますが……

○中原參議院法制局參事 今の予算の点は、桁が違ったのかしれませんが、予算書を向うに置いて参りましたので、後ほど調べて御返事いたします。

○青柳委員 次に承りたいのは、二十

Digitized by srujanika@gmail.com

七條を今御説明があつたのですが、前四條の規定によつて、申請または通報のあつた者について、調査上必要があると認めたときは、鑑定医をして診察させる、こうあるのですが、調査上必要な場合があり得るのであるかどうか。その点を承りたい。

○中原參議院法制局參事 これは二十三條で、だれでも保護の申請ができるということを規定しているのでござります。ただ虚偽の事実を申請した者はけは、罰則にかけるということにしてありますので、保健所長を通じて参りますから、保健所長が一応見まして、精神衛生鑑定を受けなくてよいよう所を見て、もう鑑定の必要がないといふ人もあり得る。明らかに精神病者である。いわゆる精神障害者であるといふことが明らかになる人があるから、そういう者は除いて、それ以外の者を鑑定医の診察を受けさせる。こういう條に、今の二十七條を追いかけまして、都道府県知事が病院に入院させるための規定があるのであります。この二十九條を追いかけて次の三十條で、そういうふうにして都道府県知事が入院させた精神障害者の入院に要する経費は、都道府県の負担とするといふとあります。申請があつて鑑定医の診察をやらなかつた人については、入院費用を都道府県が負担しないといふことに相なると思うのであります。が、その点についてお伺いいたしたいと思ひます。

○中原參議院法制局參事 ただいまの

御質問は、精神衛生鑑定医が診療をしなかつた者が、入院した場合はどうな

るかということです。それは必

ず精神衛生鑑定医が調査に参ることに

して入院した場合には本人あるいは保険義務者が負担をすることになります。

○青柳委員 そういたしますと、精神

衛生鑑定医をして診察をさせる必要のないほど、明確な精神障害者について診察をさせない。その者については都道府県が入院費を出さないというこ

とに相なるわけですか。

○中原參議院法制局參事 知事が入院をさせ、精神障害者は、ほうつておき

ますと、自分のからだを傷つけたり、他人に害を及ぼし、強度に社会生活を破壊するおそれのある者だけがござります。それ以外の者については、この二十九條による措置は行わないのであります。従いましてただいま御質問がありましたように、危害を及ぼさないようなものが入院した場合には、都道府県は費用を負担することはないとあります。

○青柳委員 くどいようであります

が、危害を及ぼすような者こそ、保健

所で精神障害者であるといふことがはつきりするのであります。従つて鑑定医の診察を要しないということになる

りますが、その点はいかがでございま

しょうか。

○中原參議院法制局參事 先ほど保健

所長が判断してと申しましたのは、申請があつたものが、精神障害者ではな

いことが明らかであるような場合を判

じます。

断してという意味で申し上げたのであ

ります。ただいま御質問がありまし

ては都道府県の負担がないということ

になる。従つて國から二分の一の負担

になります。

○青柳委員 先ほど私がお尋ねしたと

同じお尋ねをすることになるのであり

ます。

○中原參議院法制局參事 二十七條の

法文をちよつとご覧いただきま

すと、「精神障害者又はその疑のある者

を知つた者」とあります。その疑いがあ

るという。この認は非常に広いので

ございまして、この場合には、医学上

の知識があれば精神障害者でないとい

うことがわかるけれども、一般的のものにはわからないようなものが含まれて

おります。そういう場合だけが除外さ

れるということを先ほど私は申し上げ

おりました。そういう点で御

思いますが、精神衛生鑑定医をして診

察されたものだけについて、都道府県

知事の負担があるのであります。こういう

ものがついて、都道府県の負担がな

い。これはおかしいではないかと思う

お考えでございますか。

○中原參議院法制局參事 生活保護法

の適用を受けておるものについては、

ただいま御質問がありましたような

精神衛生法との競合がないのではないか

かと考えております。と申しますの

は、生活保護を受けておるものについ

ては、大体において保護義務者に相当

するものがあるのでございます。

これは今度の改正法によりまして、必ず

おられます。

○中原參議院法制局參事 三十條で都

道府県の負担にいたしましたのは、本

人、保護義務者双方の意思に反して、

知事が、言葉は悪いのですが、半ば強

制的に収容する場合でございます。

○青柳委員 そういたしますと、私の

ところになりますと「都道府県知事は、前

の条の規定により申請又は通報のあ

た者について調査の上必要があると認

めるときは、精神衛生鑑定医をして診

察をさせなければならぬ」とあります。

それで二十九條は第二十七條を

追いかけております。すなむち前條の

規定に基いてやつたものは、費用の負

担を都道府県知事がやるといふことに

なっておりますが、初めて返つてみる

と、診察を受けなかつたものは落ちて

おる。診察を受けなかつたものについ

ては都道府県の負担がないということ

の負担、これを裏づけといたしまして

がなし」ということになりますが、その

ようか。

○青柳委員 わかりました。

○中原參議院法制局參事 生活保護法の医療扶助は

世帯単位に支給されます。その世帯の

構成員が病氣で困つておりますときには、世帯主を通じて医療扶助が渡るも

だけしかやれないのだ。こううの

はおかしいのです。それではその世帯

は困るのであります。そこでこれはや

はりどうしても医療扶助でもつて救わなければならぬと思ふのであります。が、重ねてお尋ねいたします。

○中原参議院法制局参事 三十條によ

ります負担關係が起きますのは、本人の意思にも保護者義務者の意思にも反して、強制的に知事が入れた場合だけ

であります。ただいまお尋ねになりま

した生活保護法の対象になつている

ようなものにつきましては、そういう

知識の強制的な措置で入るまでもな

く、精神病院の長との打合せによつて、自発的にこれは保護義務者の同意によりまして、三十三條による入院の

方がほとんど全部を占めるのではない

かと思います。従いまして二十九條によ

る措置が行われる必要はないという

ふうに考えております。

○青柳委員 ここに生活に困つておる

人を擁しておる世帯がありまして、そ

の世帯の一員が精神病である。そして

その保護者や本人なんかの同意がない

のに知事の命令でもつて入院させ、國

からは半分の入院費しか來ないとい

場合に、残りの費用は何で負担され

行くとお考えでありますか。

○中原参議院法制局参事 どうも私頭

が悪いので、ただいま御質問になられ

たような事例は起きないような気がす

るのですが……

○青柳委員 とても生活に困つておる

人の家族の一員が、知事から強制的に

精神病院に入院せしめられた。お金は

入院に要する費用の半分しか国から來

ない。あの半分をまかなうことはでき

ない。そうしたら病院に入らない

で、生活保護法を受けるという事例が

起つて来るのではないかと思うのでござります。

○中原参議院法制局参事 御質問の点

よく了解いたしました。その保護を受

けておる者に行きます費用は、三十條

の一項によりまして全額を負担いたし

ます。ただ国と都道府県との関係にお

きましてだけは、二分の一と十分の八

との差が出で参ります。

○青柳委員 わかりました。全額都道

府県が出し、半分を国が出す、こうい

う御意見でございますね。都道府県の

負担につきましては、相当御研究にな

つたとあります。この法律でも

比較して見ましても、非常に往復が多い

存じますが、都道府県に半分の負担を

させるということは、他の法令などと

比較して見ましても、非常に往復が多い

えになります。その点いかようにお考

えになりますようか。

○中原参議院法制局参事 ただいま御

の御意見でござります。その点いかによ

う御意見でござります。

○中原参議院法制局参事 先ほど例に

出しましたような場合に、二十九條に

よる措置でなくして、保護義務者が同意

をして精神病院に引取つてもらうとい

う措置にかえますならば、生活保護法

による医療扶助で行けるようになるわ

けでございます。

○青柳委員 問題をかえまして、もう

一つだけ承りたいと思います。それは

この四十八條の二項によりますと、い

分の八を補助すべきであると考えたの

でございますが、二十五年度の予算が

ある程度固まりましたときに、これが

並行して進みましたので、今年度ほど

うしても二分の一にして、従前の規定

をそのまま踏襲いたしませんと、事実

の自信があられるかどうかという点に

ついて、承りたいと思います。

○中原参議院法制局参事 その点は予

算とも関連いたしますし、実施面でご

ざいますので、厚生省の公衆衛生局の

予防課が担当いたしております。予防

と違つて、ひとり精神病者のみならず、精神弱者及び精神病質者もこれに含むということに相なるのであります。従いまして非常に数がふえたと思うのですが、そういう精神弱者者について、承りたいと思います。

○中原参議院法制局参事 その点は予

算とも関連いたしますし、実施面でご

ざいますので、厚生省の公衆衛生局の

予防課が担当いたしております。予防

課ではこの法案をつくりますときには、一応の計画があることは承知いたして

おりますが、はつきりした数字をただいま記憶しておりませんので、後ほどお答えいたします。

○久下政府委員 医療機関の整備につ

きましては、医務局が各局と連絡いた

しまして、ただいま総合的な計画をつ

くつておるのでございます。精神病院

につきましては、あるいは若干数字が

持つております。もちろんこれはただいまのお話のように、予算の関係もござりますので、今後の問題ではございませんが、一応そういう計画を立てて進んでおります。

○青柳委員 一応私の質問は終りま

○**丸田委員** 精神衛生鑑定医についてお尋ねいたしたいのですが、これは専門の精神病の医者で、三年以上臨床の経験のある人ということになります。

○**丸田委員** それは専門なんですか。

○**中原参議院法制局参事** 三年以上臨床の経験がある者に限るということになつております。

○**丸田委員** 開くと申しますと、専門でございます。

○**中原参議院法制局参事** もちろん専門でございます。

